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Los seminaristas mayores 
realizarán sus estudios en 
la Universidad Pontificia 
de Salamanca
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La liturgia...
       paso a paso

Celebramos el XI domingo del Tiempo Ordinario

José Manuel Puente

Evangelio según san Marcos 4, 26-34

En aquel tiempo dijo Jesús a la gente:
—El reino de Dios se parece a un hombre que echa semilla 

en la tierra. 
Él duerme de noche y se levanta de mañana; la semilla ger-

mina y va creciendo, sin que él sepa cómo. La tierra va produ-
ciendo fruto sola: primero los tallos, luego la espiga, después el 
grano. Cuando el grano está a punto, se mete la hoz, porque ha 
llegado la siega.

Dijo también: 
—¿Con qué podemos comparar el reino de Dios? ¿Qué pa-

rábola usaremos? Con un grano de mostaza: al sembrarlo en 
la tierra es la semilla más pequeña, pero después de sembra-
da crece, se hace más alta que las demás hortalizas y echa ra-
mas tan grandes que los pájaros del cielo pueden anidar a su 
sombra.

Con muchas parábolas parecidas les exponía la palabra, aco-
modándose a su entender. Todo se lo exponía con parábolas, 
pero a sus discípulos se lo explicaba todo en privado.
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Portada: Claustro del Seminario diocesano "San Atón", en Badajoz.

El Espíritu convierte las 
acciones del cristiano en dei-
formes, esto es, en sintonía 
con el modo de pensar, de 
amar y de actuar divinos, 
de tal modo que el creyente 
llega a ser signo reconocible 
de la Santísima Trinidad en 
el mundo. 

El Espíritu actúa en dos 
ámbitos, como recordaba 
Pablo VI: «El primer campo 
es el de cada una de las al-
mas: en esa profunda cel-
da de la propia existencia, 
misteriosa incluso para no-
sotros mismos, entra el so-
plo del Espíritu Santo. Se 
difunde en el alma con el 
primer y gran carisma que 
llamamos gracia, que es 

como una nueva vida, y rá-
pidamente la habilita para 
realizar actos que superan 
su actividad natural». El se-
gundo campo es «el cuerpo 
visible de la Iglesia; cier-
tamente el Espíritu sopla 
donde quiere (Jn 3,8), pero 
en la economía establecida 
por Cristo, el Espíritu reco-
rre el canal del ministerio 
apostólico». En virtud de 
este ministerio a los sacer-
dotes se les da la potestad 
de transmitir el Espíritu a 
los fieles «por medio del 
anuncio de la Palabra de 
Dios, en la guía del pueblo 
cristiano y en la distribu-
ción de los sacramentos» 
(cf. 1 Cor 4,1).

Dones del Espíritu en el sacerdote (III)

Para la semana:

Lecturas:

• 14, lunes: 2 Cor 6, 1-10; Mt 5, 38-42.
• 15, martes: 2 Cor 8, 1-9; Mt 5, 43-48.
• 16, miércoles: 2 Cor 9, 6-11; Mt 6, 1-6. 16-18.
• 17, jueves: 2 Cor 11, 1-11; Mt 6, 7-15.
• 18, viernes: 2 Cor 11, 18. 21b-30; Mt 6, 19-23.
• 19, sábado: 2 Cor 12, 1-10; Mt 6, 24-34.
• 20, domingo: Job 38, 1. 8-11; 2 Cor 5, 14-17; Mc 4, 35-41.

Lecturas de este domingo:

- Ez 17, 22-24. Yo exalto al árbol humilde. 

- Sal 91, 2-3. 13-14. 15-16. R. Es bueno darte gracias, Señor.  

- 2 Cor 5, 6-10. En destierro o en patria, nos esforzamos en 
agradar al Señor. 



Queridos fieles:

El mes de junio es un mes especial-
mente dedicado a la devoción al Sa-
grado Corazón de Jesús. Esta devo-
ción es antiquísima en la Iglesia, tiene 
sus orígenes en el siglo XI, cuando los 
cristianos piadosos meditaban sobre 
las cinco llagas de Jesús: las dos de la 
mano, las dos de los pies y el costado. 

Muchos han sido los santos que 
han propagado la devoción al Sagra-
do Corazón de Jesús: san Bernardo, 
san Buenaventura, santa Gertrudis, 
santa Matilde, san Francisco de Sales, 
san Juan Eudes… Esta devoción adop-
ta un gran impulso en el siglo XVII, a 
raíz de las revelaciones a santa María 
de Alacoque.

El papa Pío IX hizo extensiva la So-
lemnidad del Sagrado Corazón de Je-
sús a toda la Iglesia en el año 1856. La 
fiesta se celebraría el octavo día des-
pués del Corpus Christi, seguido por 
el sábado dedicado al Inmaculado Co-
razón de María.

Tan importante es esta extraordina-
ria devoción que se han llegado a es-
cribir varias encíclicas. El papa Pío XI 
publicó el 8 de mayo de 1928 la encí-
clica Miserentissimus Redemptor (Mi-
sericordioso Redentor), sobre la ex-
piación que todos deben al Sagrado 
Corazón de Jesús. Pío XII publicó el 15 
de mayo de 1956 la encíclica Haurietis 
Aquas (Sacarás agua), sobre el culto al 
Sagrado Corazón de Jesús. 

Sobre esta fiesta, el papa Benedicto 
XVI afirmó que “al ver el corazón de 
Señor, debemos de mirar el costado 
traspasado por la lanza, donde res-
plandece la inagotable voluntad de 
salvación por parte de Dios, no puede 
considerarse culto pasajero o de devo-

ción: la adoración del amor de Dios, 
que ha encontrado en el símbolo del 
‘corazón traspasado’ su expresión his-
tórico-devocional, la cual sigue siendo 
imprescindible para una relación viva 
con Dios”. San Juan Pablo II, por su 
parte, dispuso que en la festividad del 
Sagrado Corazón de Jesús tenga lugar 
la Jornada Mundial de Oración por la 
santificación de los sacerdotes.

En la actualidad el papa Francisco 
nos ha recordado que la fiesta del Co-
razón de Jesús es la fiesta del amor de 
Dios. Precisamente, el papa Francisco 
ha expresado en numerosas ocasiones 
su devoción al Sagrado Corazón. El 
pasado 4 de junio alentó a los católicos 
de todo el mundo a rezar una especial 
oración al Sagrado Corazón de Jesús 

durante este mes. “En este mes de ju-
nio, dedicado de manera especial al 
Sagrado Corazón de Cristo, podemos 
repetir una oración simple: ‘Jesús, haz 
que mi corazón se parezca al tuyo’”, 
escribió el Santo Padre en su cuenta de 
Twitter. “De este modo, nuestro cora-
zón, poco a poco, se volverá más pa-
ciente, más generoso, más misericor-
dioso”, agregó el Papa.

El Catecismo de la Iglesia Católi-
ca (2669) nos dice que “la oración de 
la Iglesia venera y honra al Corazón 
de Jesús, como invoca su Santísimo 
Nombre. Adora al Verbo encarnado 
y a su Corazón que, por amor a los 
hombres, se dejó traspasar por nues-
tros pecados”. El amor de Jesús sale a 
nuestro encuentro y quiere ser corres-
pondido. Dios mismo, que no necesita 
nada de nosotros, nos ama de manera 
infinita y gratuita, y quiere que corres-
pondamos a ese amor desde nuestra 
pequeñez. 

Este mes es un momento oportu-
no para frecuentar la Eucaristía, don-
de Cristo se nos da; de recibirlo sa-
cramentalmente tras poner en orden 
nuestra alma en el sacramento del Per-
dón, donde se percibe tan claramente 
ese amor misericordioso de Dios; de 
acrecentar nuestra visita al Santísimo, 
incluso dedicar más tiempo a la ado-
ración en nuestras comunidades y en 
aquellas capillas de adoración perpe-
tua que tenemos en la archidiócesis. 
Es momento también de descubrir las 
necesidades de nuestros hermanos, 
conscientes de que el amor a Dios y el 
amor a los hombres van de la mano, 
como recordábamos el domingo pasa-
do, el día del Corpus Christi. 

+ Celso Morga Iruzubieta
Arzobispo de Mérida-Badajoz
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Análisis

Encontrarnos con el 
Sagrado corazón de Jesús

La Palabra del Obispo
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  13 de junio

San Antonio de Padua

Fernando –así se llama-
ba- nació en Lisboa. Renun-
ció a la herencia paterna en 
contra de sus familiares y 
amigos. Ingresó en el mo-
nasterio de Santa Cruz de 
Coimbra, donde recibirá la 
influencia de Hugo de San 
Víctor. 

Cuando ya era sacerdote, 
la llegada a Santa Cruz de 
los restos mortales de los 
protomártires franciscanos 
muertos en Marrakech en el 
año 1219, influyó en su pe-
tición para ser admitido en 
la fraternidad de hermanos 
menores y cambió su nom-
bre por el de Antonio. 

En una misión en Marrue-
cos contrae la enfermedad 
de la malaria. Fue enviado 
a la provincia de Romaña 
donde en 1227 fue elegido 
ministro provincial. En Rí-
mini, Antonio predicó al 
pueblo y sufrió mucho y se 
fue a predicar a los pescado-
res y obreros del puerto. En-
señó teología a sus herma-
nos franciscanos en Bolonia, 
allí recibió una carta de san 
Francisco de Asís en la que 
le manifiesta su apoyo al 
saber teológico, filosófico y 
cultural que debe tener la 
orden franciscana.

Predicó en el sur de Fran-
cia en tierras dominadas 
por los albigenses y ense-
ñó teología en Montpellier 
y Tolosa. En Padua, ciudad 
que le entusiasmó, pasó el 
último año de su vida. Mu-
rió el 13 de junio de 1231. 
Gregorio IX lo canonizó el 
30 de mayo de 1232. 

Gonzalo Encinas Casado

Santo de la semana Editorial
Indolencia, competencia 

y competitividad
Aterriza junio, suben las temperaturas y empeza-

mos a cerrar carpetas y cajones. El verano nos sume 
en un relax cíclico que reduce la velocidad de cruce-
ro de nuestra vida y nuestras ocupaciones, llegando 
en muchos casos al ralentí. 

Pero antes de parar motores muchos se juegan lo 
que va a ser el escenario de la vuelta. Los jóvenes 
que aspiran a comenzar el próximo curso sus carre-
ras están con la Evaluación del Bachillerato para el 
Acceso a la Universidad, la famosa EBAU. Por pri-
mera vez están ante algo que puede definir el futu-
ro de sus vidas, y eso se nota en el desparrame de 
nervios que se apodera de ellos y se traslada a todo 
el núcleo familiar cercano. 

Si hasta ahora les habían dicho que con no sa-
bemos cuántas asignaturas suspensas no pasaba 
nada, ahora la vida despeja espejismos y los sitúa 
ante una realidad incuestionable que trasciende las 
caricias del sistema: no solamente hay que aprobar, 
hay que sacar una buena nota porque si hay otros 
con mejores expedientes te quedas fuera. 

Tal vez es la primera experiencia de competencia 
seria de nuestros jóvenes. Con el tiempo se darán 
cuenta incluso de que la sana competencia, que nos 
estimula a mejorar, muta a una competitividad que 
nos impide disfrutar de la vida y de las relaciones 
humanas en pro de una escalada laboral o social sin 
alma. 

Entre la indolencia, la pasividad irresponsable 
que deja entrever el sistema y esa agresividad vi-
tal a la que nos referimos, deberíamos colocar la co-
laboración por avanzar, que es estimulante, sana, 
fructífera y, en el fondo, la más extendida. Es la que 
se da en la familia, entre los amigos y, en definitiva, 
en los grupos de relación más importantes social-
mente hablando. 

“El amor supremo consiste 
en dar la vida por los amigos” 

(Jn 15,13)

La eutanasia. Palabra 
griega, muerte dulce, bue-
na. Mentira. Muerte causa-
da. A mano humana. Esto 
no es progreso, sino regre-
so a la impiedad.

España se convierte en 
el sexto país del mundo en 
regular la eutanasia. Era el 
18 de marzo de 2021. Con 
la primavera -explosión de 
la vida- a punto de apare-
cer. Regreso al invierno 
más crudo y helado.

La ley fue aprobada con 
202 votos a favor (PSOE, 
Podemos, BNG, ERC, Junts 
per Catalunya, Más País, 
Bildu, Cup, PNV, Ciuda-
danos) y 141 en contra (PP, 
Vox, UPN, Foro Asturias) 
y dos abstenciones (CDC).

Terminado el recuen-
to 202 representantes del 
pueblo, en la catedral de 
la libertad se rompían las 
manos aplaudiendo. Cua-
tro minutos de aplausos en 
la rosa de los vientos de la 
ley. ¿Qué aplaudían, como 
forofos, 202 señorías esa 
mañana de marzo a pocas 
horas del gran parto de la 
madre naturaleza?

Era el triunfo de la muer-
te sobre la vida, el triunfo 
del “progresismo” cínico 
y mentiroso. 404 manos 
aplaudían sin descanso. 
Chirría en el aire el viento 
de las palmas. Triste, muy 
triste.

Antonio Bellido Almeida

No matarás 
(Éxodo 20,13) (I)
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En el número de 30 de 
mayo, Iglesia en camino anun-
ciaba que se estaba estudian-
do trasladar temporalmente 
a los seminaristas mayores a 
Salamanca. El Arzobispo aca-
ba de tomar la decisión, que 
ha comunicado por carta a 
los fieles de la Archidiócesis. 
A continuación ofrecemos el 
texto íntegro de dicha carta. 

Queridos fieles:
Os escribo acerca de un 

asunto de la mayor impor-
tancia para la vida de nuestra 
Iglesia particular. Me refiero 
a nuestro Seminario Mayor, 
“corazón de la Diócesis” (OT 
5). Como bien sabéis, conta-
mos en estos momentos con 
cuatro seminaristas mayores. 
No he dejado de reflexionar 
y preguntarme ante el Señor, 
sobre todo en estos últimos 
meses, sobre el mejor modo 
de atender a su sólida forma-
ción, que debe ser, en esto, la 
ley suprema. He oído al Con-
sejo presbiteral, como era mi 
obligación (can. 500 §2), y a 
los profesores del Centro Su-
perior de Estudios Teológi-
cos. Asimismo, he consultado 

a diversos sacerdotes y laicos 
sobre el mismo tema, y otros 
me han enviado su parecer.

La Iglesia nos sugiere, con 
particular insistencia en es-
tos últimos tiempos -a través 
de la Ratio de la formación 
sacerdotal, tanto universal 
como la referida a España- 
que, cuando una Diócesis no 
pueda asegurar convenien-
temente una sólida forma-
ción en el propio territorio, 
se una a otras Diócesis para 
fomentar Seminarios comu-
nes. La realidad con la que 
nos encontramos en nuestra 
Archidiócesis ahora aconseja 
unirnos a otras Diócesis para 
asegurar esa sólida formación 
que, en esta materia, debe ser 

la razón de más peso para to-
mar la decisión. Por otra par-
te, nuestra Provincia Eclesiás-
tica, tras haberlo reflexionado 
juntos recientemente, no tiene 
ahora mismo capacidad para 
establecer un Seminario de la 
Provincia.

Por tanto, examinadas aten-
tamente todas las circuns-
tancias, he decidido con gran 
dolor en mi corazón, que los 
seminaristas mayores se tras-
laden al Teologado de Ávila, 
que tiene su sede en Salaman-
ca, para que continúen allí su 
formación integral, mientras 
realizan sus estudios teológi-
cos en la Facultad de Teología 
de la Universidad Pontificia 
de Salamanca, a la cual, desde 

Los seminaristas mayores se trasladarán de forma 
temporal a Salamanca y estudiarán en la Pontificia

Facultad de Teología donde estudiarán nuestros seminaristas.

hace años, está afiliado nues-
tro Centro Superior de Estu-
dios Teológicos.

Pido ardientemente al Se-
ñor que esta decisión sea 
para bien de los seminaristas 
y, en consecuencia, para bien 
de toda la Archidiócesis. Di-
cha decisión de ningún modo 
puede retraernos de fomentar 
más intensamente en nuestra 
Archidiócesis las vocaciones 
sacerdotales. Me dirijo a toda 
la comunidad de los fieles 
para que, entre todos, pro-
curemos, con una vida más 
intensamente cristiana, el fo-
mento de estas vocaciones. 
Es responsabilidad de todos. 
A las familias cristianas, a los 
sacerdotes, a los religiosos y 
religiosas, a los maestros y 
profesores, a los responsables 
de las Asociaciones y Movi-
mientos apostólicos, a todos 
me dirijo para que creemos 
un clima que propicie este 
fomento de las vocaciones al 
ministerio sacerdotal. Para 
que esto no quede en buenas 
intenciones, es mi propósito 
dotar a la Delegación Epis-
copal para las vocaciones sa-
cerdotales de un equipo bien 
decidido a trabajar en esta 
dirección. 

Pido la limosna de vuestra 
oración para que esta gra-
ve decisión sea para el bien 
del rebaño que el Señor me 
ha encomendado. Me acojo 
a la intercesión de la Santí-
sima Virgen, nuestra Madre 
de Guadalupe, Estrella de la 
nueva evangelización.

Con mi bendición.
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La Fundación JMJ de 
Lisboa lo ha solicitado 
a nuestro Delegado 
para la Pastoral 
Juvenil durante la 
reunión del Consejo 
Nacional de Juventud, 
que tuvo lugar en 
Guadalupe

Durante los días 2, 3 y 4 de 
junio, el Real Monasterio de 
Santa María de Guadalupe, 
en Cáceres, ha sido el lugar 
de trabajo para el Consejo 
Nacional de Juventud de 
España, que ha tenido una 
modalidad presencial en la 
mayoría de sus miembros, 
y en el que ha participado 
nuestro delegado episcopal 
para la Pastoral Juvenil, An-
tonio Jesús Marín Romo.

Al final de la jornada del 
jueves, día 3, se incorpora-
ron a este grupo de trabajo, 
Monseñor Américo Aguiar, 
obispo auxiliar de Lisboa y 
presidente de la Fundación 
JMJ de Lisboa, junto con Fi-
lipe Diniz, responsable de 
jóvenes de la Conferencia 
Episcopal Portuguesa.

En la mañana del viernes 
4 de junio dedicaron buena 
parte de la jornada a tratar 
el tema de la JMJ de Lis-
boa 2023, que don Américo 
Aguiar expuso con mucha 
claridad y cercanía. Sobre 
este asunto, se le hizo una 
petición a nuestro delegado 

sobre la posibilidad de cola-
borar con la vecina diócesis 
de Évora para acoger a par-
ticipantes en la próximo JMJ 
debido a las numerosas soli-
citudes que les están llegan-
do, que desborda su capaci-
dad de acogida.

Proyecto marco

Antes de que se incorpora-
ra la delegación portuguesa, 
el Consejo de Juventud tra-
bajó en varias sesiones dedi-
cadas a la creación del docu-
mento para la renovación del 
Proyecto Marco de Pastoral 
con Jóvenes, recogiendo to-
das las aportaciones que se 
han hecho en las reuniones 
de las Provincias Eclesiásti-
cas celebradas durante los 
meses de abril y mayo. El 
deseo es que este documen-
to sea fruto del trabajo en co-

munión que la Pastoral con 
Jóvenes en España está vi-
viendo en la actualidad.

También trataron otros 
temas previstos como el 
EPJ de Bilbao para abril del 
2022, calendario del próxi-
mo curso y otros proyectos.

El Consejo Nacional de 
Juventud es un órgano de 
trabajo y consulta de la Sub-
comisión de Juventud e In-
fancia de la Conferencia 
Episcopal Española. En él 
participan un representan-
te de cada provincia ecle-
siástica de España, así como 
representantes de los movi-
mientos y de las congrega-
ciones religiosas a través de 
CONFER. Este consejo es di-
rigido por el presidente de 
la subcomisión Monseñor 
Arturo Ros, obispo auxiliar 
de Valencia, y el director de 
la misma, Raúl Tinajero.

La Archidiócesis podría acoger a 
participantes de la JMJ de Lisboa

Participantes en la reunión del Consejo Nacional de Juventud en 
Guadalupe, donde hizo la petición a nuestro Delegado.

El Centro 
Hermano y el 
Padre Cristóbal 
celebraron su 
aniversario

Durante el mes de mayo 
se han celebrado los aniver-
sarios de los distintos cen-
tros de atención integral a 
personas en situación de sin 
hogar de Cáritas Diocesana 
Mérida Badajoz. El centro 
Padre Cristóbal, de Mérida, 
ha celebrado su XXIII ani-
versario, mientras que Cen-
tro Hermano, de Badajoz, 
conmemoró su XXVI.

Si echamos la vista atrás, 
vemos que, desde el año 
1995, uno de los objetivos 
primordiales de Cáritas 
Diocesana Mérida Bada-
joz ha sido acompañar a las 
personas que se encuentran 
en situación de vulnerabi-
lidad o de exclusión social 
por encontrarse en situa-
ción de sin hogar. Y, son los 
centros y las viviendas que 
se han ido creando los que 
han brindado un espacio y 
un acompañamiento para 
que las personas acogidas 
puedan alcanzar los máxi-
mos niveles de autonomía y 
desarrollo.

Durante estos años se 
ha dado una evolución. El 
acompañamiento realiza-
do ha ido nutriendo y con-
solidando como programa, 
pasando de ser centros de 
acogida a centros y vivien-
das facilitadores y garantes 
de Derechos. Aproximada-
mente, en estos 26 años han 
sido más de 500 personas, 
por año, las que han pasa-
do por estos centros y las vi-
viendas de vida autónoma y 
autogestión.

En este aniversario no po-
demos dejar de nombrar a la 
COVID-19, ya que durante 
el periodo del confinamien-
to ha quedado claro que la 
vivienda es la principal lí-
nea ante el coronavirus.
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Los catequistas de nuestra diócesis podrán acceder a él

El Papa crea el ministerio del catequista
El pasado 10 de mayo 
se publicó el Motu 
proprio Antiquum 
ministerium con el que 
Francisco establece 
el ministerio laical 
de catequista. Esta 
semana abundamos 
en lo que significa 
este ministerio

“Fidelidad al pasado y la 
responsabilidad por el pre-
sente” son “las condiciones 
indispensables para que la 
Iglesia pueda llevar a cabo su 
misión en el mundo”: así lo 
escribe el Papa Francisco en 
el Motu proprio Antiquum 
ministerium -firmado el 10 
de mayo, memoria litúrgica 
de San Juan de Ávila, pres-
bítero y Doctor de la Iglesia- 
con el que instituye el minis-
terio laical de catequista. 

En el contexto de la evan-
gelización en el mundo con-
temporáneo y ante “la im-
posición de una cultura 
globalizada”, de hecho, “es 
necesario reconocer la pre-
sencia de laicos y laicas que, 
en virtud del propio bautis-
mo, se sienten llamados a 
colaborar en el servicio de la 
catequesis”. No sólo: el Pon-
tífice subraya la importancia 
de “auténtico encuentro con 
las jóvenes generaciones”, 
así como “la exigencia de 
metodologías e instrumen-
tos creativos que hagan co-
herente el anuncio del Evan-
gelio con la transformación 
misionera que la Iglesia ha 
emprendido”.

Nuevo de origen antiguo

El nuevo ministerio tiene 
orígenes muy antiguos que 
se remontan al Nuevo Testa-
mento: de forma germinal, se 

menciona, por ejemplo, en el 
Evangelio de Lucas y en las 
Cartas del Apóstol San Pablo 
a los Corintios y a los Gála-
tas. Pero “toda la historia 
de la evangelización en es-
tos dos milenios”, escribe el 
Papa, “muestra con gran evi-
dencia lo eficaz que ha sido 
la misión de los catequistas”, 
que han conseguido que “la 
fe fuese un apoyo válido 
para la existencia personal de 
cada ser humano”, llegando 
a “dar incluso la vida” por 
este fin.

Desde el Concilio Vaticano 

II, pues, se ha tomado con-
ciencia de que “la tarea del 
catequista es de suma im-
portancia”, además de ne-
cesaria para el “desarrollo 
de la comunidad cristiana”. 
Todavía hoy, continúa el 
Motu Proprio, “muchos ca-
tequistas capaces y tenaces” 
desempeñan una “misión in-
sustituible en la transmisión 
y profundización de la fe”, 
mientras que una “larga fila” 
de beatos, santos y mártires 
catequistas “han marcado la 
misión de la Iglesia”, consti-
tuyendo “una fuente fecunda 

para toda la historia de la es-
piritualidad cristiana”.

Por ello, sin restar impor-
tancia a la “misión propia del 
Obispo, que es el primer ca-
tequista de su Diócesis”, ni a 
la “peculiar responsabilidad 
de los padres” en cuanto a 
la formación cristiana de sus 
hijos, el Papa exhorta a valo-
rar a los laicos que colaboran 
en el servicio de la cateque-
sis, saliendo al encuentro de 
“los muchos que esperan co-
nocer la belleza, la bondad y 
la verdad de la fe cristiana.” 
Corresponde a los pastores 
-subraya además Francisco 
- reconocer “los ministerios 
laicales capaces de contribuir 
a la transformación de la so-
ciedad mediante ‘la penetra-
ción de los valores cristianos 
en el mundo social, político y 
económico’”.

Evitar la clericalización

Testigo de la fe, maestro, 
mistagogo, compañero y pe-
dagogo, el catequista -expli-
ca el Pontífice- está llamado 
a ponerse al servicio pasto-
ral de la transmisión de la fe 
desde el primer anuncio has-
ta la preparación para los sa-
cramentos de la iniciación 
cristiana, hasta la formación 
permanente. Pero todo esto 
sólo es posible “a través de 
la oración, el estudio y la par-
ticipación directa en la vida 
de la comunidad”, para que 
la identidad del catequista se 
desarrolle con “coherencia y 
responsabilidad”. Recibir el 
ministerio laical del catequis-
ta, de hecho, “da mayor énfa-
sis al compromiso misionero 
propio de cada bautizado”. 
Debe realizarse -recomien-
da Francisco- “de forma ple-
namente secular, sin caer 
en ninguna expresión de 
clericalización”. Vatican News

Catequista con sus niños de catequesis. Foto: Archivo.

La Congregación para el Culto 
Divino publicará el Rito de 
Institución

El ministerio laical de catequista tiene también “un fuerte 
valor vocacional” porque “es un servicio estable prestado 
a la Iglesia local” que requiere “el debido discernimiento 
por parte del Obispo” -destaca el Papa-, y un Rito de Ins-
titución especial que la Congregación para el Culto Divino 
y la Disciplina de los Sacramentos publicará próximamen-
te. Al mismo tiempo los catequistas deben ser hombres y 
mujeres “de profunda fe y madurez humana”; deben par-
ticipar activamente en la vida de la comunidad cristiana; 
deben ser capaces de “hospitalidad, generosidad y vida 
de comunión fraterna”; deben formarse desde el punto de 
vista bíblico, teológico, pastoral y pedagógico; deben tener 
una experiencia previa madura de catequesis; deben cola-
borar fielmente con los presbíteros y diáconos, y “estar ani-
mados por un verdadero entusiasmo apostólico”.



8 I g l e s i a  e n  c a m i n o
La mirada

La actualidad en imágenes

El sacerdote Jesús 
Sánchez Adalid presen-

tó su ultimo libro “Las 
armas de la luz” en la 
Feria del Libro de Ba-
dajoz. Sánchez Adalid 

está en plena promo-
ción del libro, por lo 

que durante estos días 
participa en eventos 

similares.  

AGENDA

El salón de actos del 
Seminario acogerá la 
presentación del Plan 
Pastoral Diocesano 
2021-2024 en un acto 
presencial y virtual a tra-
vés de Meet, que comen-
zará a las 11.30 h. A este 
acto están convocados 
los miembros del Con-
sejo del Presbiterio, del 
Consejo Pastoral, Cole-
gio de Arciprestes, de 
Delegados y de la Comi-
sión Redactora del Plan. 

19 sábado
/6/2021

Jóvenes de la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe de Badajoz peregrinaron el pasado sábado, 
Jornada Mundial del Medioambiente, al santuario jubilar de Chandavila, enclavado en un magnífico 
entorno natural. Allí llevaron a cabo una celebración centrada en la encíclica “Laudato Si” del papa 

Francisco que tuvo continuidad en las piscinas naturales de La Codosera.
Al día siguiente peregrinaron al mismo santuario la junta directiva de Manos Unidas en la Archidióce-
sis, a los que se unieron participantes en el Taller Solidario. Según se destaca desde Manos Unidas, fue 

un día de convivencia, oración y celebración eucarística.    
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Nuestros retablos

Este retablo de pequeño 
porte procede probable-
mente de la parroquia de 
Santa María del Castillo, 
primitiva catedral de Bada-
joz. Ha sido calificado es-
tilísticamente como tardo-
gótico y puede datarse en 
el segundo tercio del siglo 
XVI. Se desconoce su autor 
aunque se le ha relacionado 
con un maestro del círculo 
de Alejo Fernández o con 
artistas pacenses.

Consta de banco, dos 
cuerpos y tres calles; las ca-
lles laterales son iguales, la 
central es ligeramente más 
ancha y se eleva sobre aque-

llas para romper la sensa-
ción de monotonía. El banco 
presenta tres tableros con la 
escena de la Quinta Angus-
tia en el centro con san Juan 
y la Magdalena y en los la-
terales otros grupos de per-
sonajes. En el primer cuerpo 
van el Bautismo y un san 
Jerónimo, el conjunto está 
presidido por una delica-
da hornacina con la bella 
imagen tallada de la Virgen 
con el Niño en un brazo y 
una pera en la otra mano. 
El cuerpo superior está ocu-
pado por tableros que re-
presentan la Natividad y la 
Adoración de los Magos a 

los lados y un Calvario en 
el centro, que es un lienzo 
posterior. En la arquitectura 
destacan elementos propios 
del gótico tardío como los 
calados doseletes y cham-
branas, los finos pilares y 
el guardapolvo pintado por 
Luis de Morales.

En resumen, este retablo 
es uno de los más antiguos 
y de los pocos ejemplares 
de estilo hispanoflamenco 
de Extremadura, relaciona-
ble con los mayores de San-
ta María de Trujillo y Calza-
dilla de los Barros.

Román Hernández Nieves
Doctor en Historia del Arte

Retablo de la capilla de Santa Bárbara de la Catedral

El drama de hoy es que a 
menudo ha desaparecido la 
sed de Dios. Así lo señaló el 
papa Francisco el pasado do-
mingo, en la Misa por la so-
lemnidad del Corpus Christi 
que celebró en el Altar de la 
Cátedra de la basílica de San 
Pedro del Vaticano.

En su homilía, el Pontífice 
explicó que “estamos llama-
dos a preguntarnos: ¿En qué 
‘lugar’ queremos preparar la 
Pascua del Señor? ¿Cuáles 
son los ‘lugares’ de nuestra 
vida en los que Dios nos pide 
que lo recibamos? Quisiera 
responder a estas preguntas”.

“Tenemos sed de amor, de 
alegría, de una vida fructífera 
en un mundo más humano. Y 
para saciar esta sed, el agua 
de las cosas mundanas no sir-
ve, porque se trata de una sed 
más profunda, que solo Dios 

puede satisfacer”, señaló.
Subrayó que “para cele-

brar la Eucaristía es preciso 
reconocer, antes que nada, 
nuestra sed de Dios: sentir-
nos necesitados de Él, desear 
su presencia y su amor, ser 
conscientes de que no pode-
mos salir adelante solos, sino 
que necesitamos un Alimen-
to y una Bebida de vida eter-
na que nos sostengan en el 
camino”.

En ese sentido, lamentó 
que “el drama de hoy es que 
a menudo la sed ha desapa-
recido. Se han extinguido las 
preguntas sobre Dios, se ha 
desvanecido el deseo de Él, 
son cada vez más escasos los 
buscadores de Dios. Dios no 
atrae más porque no sentimos 
ya nuestra sed profunda”.

Insistió en que “es la sed 
de Dios la que nos lleva al al-

tar. Si nos falta la sed, nues-
tras celebraciones se volve-
rán áridas. Entonces, incluso 
como Iglesia no puede ser su-
ficiente el grupito de asiduos 
que se reúnen para celebrar 
la Eucaristía; debemos ir a la 
ciudad, encontrar a la gente, 
aprender a reconocer y a des-
pertar la sed de Dios y el de-
seo del Evangelio”.

Para explicar la grandeza 
de la Eucaristía encerrada en 
la sencillez de un trozo de 
pan, el papa Francisco recu-
rrió a la imagen evangélica 
del Cenáculo, la imagen “de 

la habitación amplia en el 
piso superior”.

“Una habitación amplia 
para un pequeño pedazo de 
Pan”, resaltó Francisco. “Dios 
se hace pequeño como un 
pedazo de pan y justamente 
por eso es necesario un cora-
zón grande para poder reco-
nocerlo, adorarlo y acogerlo. 
La presencia de Dios es tan 
humilde, escondida, en oca-
siones invisible, que para ser 
reconocida necesita de un co-
razón preparado, despierto y 
acogedor”.

ACI Prensa

El Papa en el Corpus: El 
drama de hoy es que ha 
desaparecido la sed de Dios
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El rincón de los niños

Semilla de fe ocurre con la semilla de mostaza.
Somos semillas que deben crecer, no 

solo en conocimientos, sino también 
en valores, en fe y en gracia... no nos 
acomodemos.

No olvidemos que la fuerza interior de 
la semilla es capaz de germinar, crecer y 
producir frutos: toda una invitación a con-
fiar en Dios, en la fuerza de la Palabra y 
del Espíritu en el mundo. Somos semillas 
en manos de Dios, que siempre nos hace 
crecer, va con Su regadera de Amor con 
el agua de su bendición, haciendo gran-
des cosas en nosotros y llenándonos de 
alegría.

Es una llamada a cada creyente a ser 
sembradores generosos de la Palabra 
(evangelizadores) y a confiar que ella 
fructificará en el corazón de cada persona.

En el evangelio de este domingo el Rei-
no de los cielos se parece a “un sembra-
dor que echa una simiente de trigo en la 
tierra... y la semilla germina y va crecien-
do... produciendo la cosecha”. Lo mismo 

LA PREGUNTA DE LA SEMANA

 

REFLEXIÓN
DE LA SEMANA

¿Creces en fe y 
alegría?

¿Te sientes semilla 
en las manos de 

Dios?

Para participar en el concurso mensual tienes que responder a la pregunta que te hacemos y nos la mandas a alguna de las 
direcciones que aparecen abajo. Entrarás a formar parte del sorteo del libro Parábolas de Jesús, Ediciones Palabra. 
La ganadora del mes de mayo es GABRIELA GARDUÑO AGUDO, de Segura de León.

Colabora:
Manda tus respuestas a: Iglesia en camino. C/ Obispo San Juan 
de Ribera, 2. CP. 06002. Badajoz. O al correo electrónico: iglenca@
meridabadajoz.es

Texto: sobrecatequesis.blogspot.com
Dibujo: Fano

sobrecatequesis.blogspot.com
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El rincón de los niños

Busca en la sopa de letras 
las siguientes palabras:

-DISCÍPULOS
-DIOS
-MENSAJE
-PÁJAROS
-PARÁBOLAS
-DÍA
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Cultura

Hoy presentamos el ca-
nal de YouTube de Valen-
tín Aparicio. Un sacerdo-
te de Toledo, enamorado 
de la Palabra de Dios, que 

cada día, desde su canal, 
nos ofrece una meditación 
y reflexión diaria sobre el 
Evangelio. Este joven sa-
cerdote acumula ya más de 
23.000 seguidores y más de 
1 millón de visualizaciones 
en sus vídeos con los que in-
tenta llegar al público más 
joven de internet. Puedes 
encontrarlo en YouTube 
como "Cura de Toledo".      

Eduardo Márquez

Evangelización 2.0

EvangelizARTE  por gamerogil.com

CineTelevisión

El escrito de esta semana 
sobre televisión trata sobre 
un programa que todos us-
tedes sin duda conocerán: 
Pueblo de Dios. Aunque sea 
un espacio ya muy popular, 
en especial para los lectores 
de Iglesia en Camino, se me-
rece unas breves palabras 
por lo que aporta a la pa-
rrilla televisiva. Comenzó a 
emitirse hace ya casi cuatro 
décadas (1982) y se puede 
ver en La2, los domingos 
por la mañana, a las 11:30, 
tras El día del Señor (se ree-
mite entre semana de nuevo 
y también se puede ver en 
televisión a la carta). 

Pueblo de Dios (PdD) es un 
espacio normalmente mo-
notemático, de reportaje, de 

una duración de entre 25 y 
30 minutos, que muestra la 
labor desarrollada por dis-
tintos grupos de personas 
relacionadas de alguna for-
ma con la Iglesia Católica. 
Como toda la programación 
religiosa católica en RTVE, 
está coordinada y supervisa-
da por la Comisión Episco-
pal para las Comunicaciones 
Sociales de la Conferencia 
Episcopal Española.

Al escribir sobre algún 
programa de televisión, 
siempre suelo consultar el si-
tio web oficial para ver cómo 
se definen desde el propio 
programa y, en esta ocasión, 
me ha gustado mucho lo que 
dicen de ellos mismos. Di-
cen: “PdD no es un progra-

ma de masas, aunque nues-
tro share [la audiencia] esté 
por encima del de la cade-
na, aunque cada semana nos 
veáis casi medio millón de 
vosotros”. También: “PdD 
no es un programa de viajes, 
aunque recorramos el mun-
do y visitemos los rincones 
donde viven las personas 
más olvidadas del planeta. 
Tampoco es un programa in-
formativo porque la mayoría 
de nuestras noticias son bue-
nas, y eso «vende» menos”. 
Por último: “PdD es un pro-
grama de la Iglesia Católica 
que muestra la labor callada 
de miles de personas dis-
puestas a dar su vida por los 
demás en cualquier rincón 
del mundo, en las situacio-

nes más complicadas y con 
las personas más vulnera-
bles. Nosotros sólo intenta-
mos contarlo, los protagonis-
tas son ellos”.

La semana pasada conta-
ron la necesaria labor que 
realiza Cáritas Huelva ayu-
dando a los temporeros de 
la fruta en la zona de Costa 
(Lepe) y Condado Occiden-
tal (Moguer, Lucena, Palos o 
Mazagón). Explicaron la ayu-
da que necesitan los jóvenes 
que viven hacinados en cha-
bolas allí donde muchos ex-
tremeños veraneamos. Y eso 
pasa aquí al lado. No hace 
falta irse muy lejos para po-
der ayudar… podemos acer-
carnos a nuestras parroquias.

Javier Trabadela Robles 

Pueblo de Dios

Se acerca en el tiempo la 
festividad de san Juan Bau-
tista. En mi ciudad, la ciudad 
de Badajoz, siempre seduc-
tora y evocadora, es agrada-
ble el paseo por sus calles y 
plazas y, así, poder sentir su 
latido de ciudad afable y lu-
minosa en estos días del ini-
cio del verano. 

Llegarse hasta la plaza de 
San Juan, la plaza de Espa-
ña, “El campo de San Juan” 
como fue llamada otrora, por 
hallarse extramuros a la ciu-
dad fortificada, es sin duda 
un placer. La plaza, se abre 
generosa al caminante des-
de cualquiera de sus accesos. 
En el centro, la Catedral Me-
tropolitana. Fortaleza esbelta 
en su  derroche de piedra que 
guarda, tras las bellísimas 

puertas, la del Cordero, la de 
San Juan y la de San Blas, so-
lemne, el tesoro de fe y tradi-
ción, de devoción y arte que 
todos los habitantes de esta 
ciudad admiran. Diáfana, la 
plaza acoge el eclecticismo 
historicista de los edificios 
que la embellecen, testigos 
imperecederos de la Historia, 
estoicos en su forma, mas, lle-
nos de vida, de arte eterno, 
uno a uno, cada uno de ellos. 

El Divino Morales, enhiesto 
en su pedestal, desde el cen-
tro de la plaza, escruta cada 
día el devenir de los hombres 
y mujeres de esta bella ciudad 
que se dispone, desde los al-
bores del siglo XIX, a celebrar 
una vez más la festividad de 
su protector san Juan Bautis-
ta. Gracias Dios.

Plazas y plazuelas
María Jesús Bodes

El campo de San Juan



Si quieres colaborar con  Iglesia en camino
puedes hacerlo en el siguiente nº de cuenta:

ES02 3001 0017 1217 1001 1046
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Última

Esta semana 
pasaba por nuestra 
diócesis Monseñor 
Ángel Francisco 
Simón Piorno, 
obispo de Chimbote 
(Perú). Es español, 
de Zamora, pero 
llegó a tierras 
peruanas siendo 
todavía seminarista 

¿Cómo se encuentra?
Muy bien, me han vacuna-

do ya del COVID, no he pa-
sado por esa enfermedad tan 
dolorosa.

¿Cómo está Perú en ese 
sentido?

Muy mal. El asunto ha sido 
pésimamente gestionado. 
Hemos tenido muchísimos 
muertos y, por desgracia, el 
puerto de Chimbote se ha 
convertido en epicentro de 
la pandemia con la tragedia 
que eso ha supuesto para las 
familias, que no han podido 
recoger los cadáveres, envia-
dos directamente a la morgue 
para incinerarlos. En Chim-
bote tenemos entre cuarenta 
y cincuenta muertos diarios. 

Usted ha sido obispo de 
tres diócesis.

Sí. Fui dieciséis años pá-
rroco de Jaén, después me 
trasladaron a Chachapoyas, 

donde estuve cuatro años. A 
continuación, llevé duran-
te dos años y medio las dos 
diócesis de Chachapoyas 
y Cajamarca, hasta que me 
trasladaron definitivamente 
a esta última. Ahora estoy en 
Chimbote. Fue en Cajamarca 
donde conocí a los sacerdotes 
pacenses. 

¿Cómo ha sido el trabajo 
de estos misioneros de Méri-
da-Badajoz?

Muy bueno. Los misione-
ros que yo tuve fueron el pa-
dre León, Joseli, Isidro, Anto-
nio... Después llegaron otros 
pero yo ya estaba fuera de la 
diócesis. La relación con la 
archidiócesis de Mérida-Ba-
dajoz siempre ha sido muy 
buena y con los misioneros 
también, muy franca, muy 
abierta y muy cariñosa. 

Yo me considero deudor de 
esta diócesis porque no sola-

mente apoyaron con personal 
sino también con cantidad 
de recursos. Las parroquias 
que llevaban los sacerdotes 
pacenses nunca dependieron 
de mi persona, que me tengo 
que dedicar a aquellos que no 
tienen nada. La archidiócesis 
de Mérida-Badajoz siempre 
ha sido muy generosa con 
sus sacerdotes que han ido 
por vocación misionera.

¿Cómo es la Iglesia en 
Perú?

Es una Iglesia que ha teni-
do muchos problemas de in-
disciplina por parte del clero 
y una Iglesia pobre. Si bien es 
cierto que el país es un país 
rico, toda la riqueza está en 
manos de unos pocos. El pue-
blo fiel es pobre y gracias a 
la ayuda del exterior hemos 
podido ir generando toda la 
infraestructura que necesita 
una diócesis para ser consi-

derada como Iglesia particu-
lar. Pero realmente ha sido 
muy difícil y lo es fundamen-
talmente en este momento. 
Los ricos tienen mucha indi-
ferencia en el tema religioso 
y la gente humilde, la gente 
pobre, es la que fundamen-
talmente pertenece a nues-
tras parroquias. En otros 
momentos colaboraban con 
lo poco que tenían, pero aho-
ra, con el COVID, no tienen 
nada. 

La Iglesia se ha implicado 
mucho en la pandemia.

Nuestra diócesis de Chim-
bote ha tenido que adquirir 
tres plantas de oxígeno por-
que la gente se moría por 
falta de oxígeno. La gente no 
quiere ir a los hospitales por-
que hay muchísimo contagio 
y prefieren superar la enfer-
medad, si pueden, en sus ca-
sas. Durante este tiempo nos 
hemos dedicado, en primer 
lugar, a repartir alimentos, 
a conseguir grandes dona-
ciones de alimentos porque 
la gente lo ha perdido todo: 
trabajo, los pocos recursos 
que tenían y ha habido una 
ola de hambruna tremenda. 
Todas las parroquias han co-
laborado recabando ayudas 
de las familias más pudientes 
para ayudar a las más pobres 
y luego también generando 
plantas de oxígeno.  

Juan José Montes

Monseñor Ángel Francisco Simón Piorno, obispo de Chimbote (Perú)

La archidiócesis ha sido muy generosa con 
sus sacerdotes que han ido como misioneros

Tu aportación, por pequeña que sea, cuenta.
¡GRACIAS!

Mons. Ángel Francisco Simón Piorno.


